

# GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARRAISANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'envoi de correspondances doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



Gérant :

Hector A. Proulx.

Tout ce qui concerne les abonnements à la Gazette des Campagnes et les annonces à être publiées dans ce journal, doit être adressé à Hector A. Proulx, Gérant.

ANNONCES :

Première insertion.....10 centins par ligne  
Deuxième insertion, etc.... 3 centins par ligne

Pour annonce à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

ABONNEMENT : }  
\$1 PAR AN }

Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première.  
Emprunons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité.

ABONNEMENT }  
\$1 PAR AN }

## SOMMAIRE.

*Revue de la Semaine* : L'école d'agriculture et son dévoué fondateur, le Rév. M. François Pilote.—Une visite de Son Excellence le Lieutenant-Gouverneur de la Province de Québec, l'Hon. M. Masson, au Collège de Ste-Anne.

*Causerie Agricole* : Le défrichement du sol (Suite).

*Sujets divers* : Grande exhibition agricole et industrielle à Sherbrooke, sous la direction de la Société d'agriculture des Cantons de l'Est.—Prix accordés à l'exhibition de la Société d'agriculture du comté de l'Islet.—Le rôle de l'agriculture d'après M. Alphonse de Lamartine.

*Choses et autres* : Le petit cultivateur.—Travail intelligent.—Irrigation des prairies.—Aux cultivateurs riches.

*Recettes* : Comment on fait pondre les poules.—Rétention d'urine chez les chevaux.

*A nos abonnés.*—Une absence de quelques jours nous a empêché de publier la Gazette des Campagnes la semaine dernière. Afin de remplacer ce numéro, nos abonnés recevront huit pages du feuilleton avec le présent numéro ainsi qu'avec celui de la semaine prochaine.

**PRIÈRE** À NOS ABONNÉS RETARDATAIRES de payer au plus tôt ce qu'ils nous doivent pour abonnement à la Gazette des Campagnes. Nous avons besoin de ce qui nous est dû, comme l'ouvrier a besoin, chaque semaine, de son salaire. C'est avec le prix des abonnements que nous avons à faire face aux dépenses qu'entraîne la publication de notre journal : nous en priver, c'est nous mettre dans une gêne considérable. Pour chacun de nos abonnés l'envoi d'une piastre ou plus qu'ils nous doivent, n'est rien, mais ces sommes réunies nous sont absolument indispensables. Nous avons été des mois pendant lesquels nous ne recevions pas deux piastres par semaine, et la semaine dernière, dans une seule-journée nous recevions \$18 pour abonnement à notre journal. Ces retards ne peuvent être dûs qu'à l'oublie, jamais nous ne voudrions croire qu'il y ait mauvaise volonté. Dans tous les cas, que chacun de nos abonnés se demande : AI-JE PAYE MON ABONNEMENT À LA "GAZETTE DES CAMPAGNES ?" et nous sommes bien convaincu que dans le cas contraire on s'empressera de faire justice à notre juste demande au plus tôt.—*Nous attendons ! !*

## REVUE DE LA SEMAINE

*L'école d'agriculture de Ste-Anne et son dévoué fondateur.*—Mardi le 29 septembre dernier, nous recevions la visite du fondateur de l'école d'agriculture de Ste-Anne et de la Gazette des Campagnes : le Rév. M. François Pilote, le digne champion de la cause agricole comme il a été l'ami sincère et dévoué de la jeunesse Canadienne pendant son séjour de trente-quatre années au Collège de Ste-Anne. Suivant lui, son année jubilaire n'aurait pas été complète s'il n'eût pas visité l'école d'agriculture et la ferme-modèle du Collège de Ste-Anne, qui est son œuvre de prédilection, afin de se rendre compte par lui-même des progrès opérés.

Nous étions édités de voir ce vénérable vieillard s'intéresser aussi vivement aux progrès de ces deux institutions aujourd'hui si florissantes, ayant un nombre d'élèves plus considérable que d'habitude, mettant par là le directeur de l'école d'agriculture dans l'obligation de refuser plusieurs demandes d'entrée de la part de jeunes gens qui voudraient faire un cours d'agriculture théorique et pratique dans cette institution, avec l'avantage d'une bourse.

Nous avons eu le plaisir de recevoir la visite du Rév. M. Pilote dans notre famille dont il a été pendant longtemps le protecteur et le conseiller, tout en nous procurant l'avantage de travailler à la plus noble des causes : l'agriculture, comme nous le lui disions au jour de ses "noces d'or." Le fondateur de la Gazette des Campagnes, a bien voulu profiter de cette trop courte visite, pour nous laisser entrevoir de nouvelles espérances et nous donner de nouveaux conseils qui devront nous servir dans l'œuvre que nous poursuivons.

M. Pilote nous a manifesté l'extrême plaisir qu'il ressentait de voir son école d'agriculture recevoir le patronage distingué de Son Excellence le Lieutenant-Gouverneur de la Province de Québec, l'Hon. M. Masson, qui a voulu que son fils y suivit un cours d'a-